

# **ATELIER 1 : Accès à l'alimentation**

## **Constat :**

A la fin des années de croissance (dites « trente glorieuses »), on croyait en avoir fini avec la misère ; les distributions alimentaires ne concernaient plus qu'une population très marginalisée.

Mais les années 1980s ont vu le retour de la pauvreté, au même moment où disparaissaient les coopératives de consommation, sous le butoir de la concurrence des grandes chaînes de distribution.

La satisfaction des besoins essentiels comme l'accès à l'alimentation est redevenue un problème public, face auquel se sont remobilisées les anciennes associations caritatives et ont émergé de nouvelles structures associatives et coopératives.

Parallèlement, la qualité des biens alimentaires est questionnée par les critiques émises envers l'agriculture productiviste, accusée de porter atteinte à la fois à l'environnement et à la santé.

Sur ces deux problématiques (accès et qualité), les initiatives d'Economie sociale et solidaire sont multiples (cf. Etat des lieux sur l'Isère), impliquant plus ou moins directement les consommateurs. Depuis quelques années des évolutions tendent à accroître l'autonomie des bénéficiaires, combiner accès quantitatif et qualitatif, sensibiliser au goût et lutter contre le gaspillage, renouer des liens entre consommateurs et producteurs.

Un groupe de travail s'est réuni sur la Metro pour

- Présenter les structures qui interviennent dans l'accès à l'alimentation
- Mieux connaître les besoins en approvisionnement sur le département
- Analyser les circuits économiques mis en œuvre
- Réfléchir aux formes de solidarité et au moyen de les diffuser.

Pour les structures ESS, les enjeux sont à la fois de maintenir et développer leur activité ; de construire des partenariats ; de créer des synergies pour élargir les formes de solidarité.

## **Avec la participation de :**

- Julie Gendron, Association Le Terreau (Ardèche)
- Monique Dallet, Alliance PEC Isère
- Etienne Durand, Banque Alimentaire de l'Isère
- Jean-Jacques Pierre, Les Amis du Zeybu
- Anais Gui-Diby, Soligr'en
- Jean-Philippe Moutarde, Altervie

**Animateur :** Danièle Demoustier (ESEAC)

## **Déroulement de l'atelier :**

1/ Tour de table de présentation des participants

2/ Introduction (animateur avec le PPT) : constats, problématique, présentation des intervenants extérieurs

3/ Témoignages extérieurs

4/ Débat et discussion avec tous les participants

5/ Synthèse pour le compte rendu

- Quels sont les destinataires, usagers, bénéficiaires actuels et futurs de ces expériences ?
- Quels sont les modèles économiques proposés par les structures ?
- Quels sont les formes d'accompagnement et de sensibilisation pour diffuser l'accès ?
- Quelles sont les formes de solidarité mises en avant dans les expériences ? Quelles limites rencontrent-elles ?
- Quelles formes d'interaction entre les acteurs peut-on envisager pour renforcer et élargir cette solidarité ?